

Les secrets de la migration de la Bécasse





Cette année encore le 13 d'octobre 2023, une cinquantaine de bécassiers passionnés de la Haute-Garonne se sont retrouvés pour une soirée sur le thème des secrets de la migration de la bécasse. La soirée s'est déroulée dans le superbe et nouveau site de la Fédération des chasseurs de la Haute Garonne. Ce lieu offre aux chasseurs de la Haute-Garonne une très belle salle pour se réunir dans un espace dédié, calme et parfaitement aménagé pour eux.

Les mots d'ouverture furent prononcés tout naturellement par le président de la Fédération des chasseurs de la Haute-Garonne Jean-Bernard Portet accompagné par le directeur de la Fédération, Sébastien Déjean et par le président du Club National des Bécassiers (CNB), Bruno Meunier. Le président Portet, souligna sa satisfaction de voir une assemblée aussi importante pour cette soirée. Il précisa l'essentiel de cette rencontre, la présentation et la récolte des données avec les enjeux qui en découle. Le président Meunier quant à lui, sur sa prise de parole, ne cacha pas son contentement d'être avec nous pour cette soirée et de voir une salle si remplie. Il renchérit sur l'importance absolue des données et de leur récolte pour l'avenir de la chasse à la bécasse et dans son plus grand ensemble.

Le coup d'envoi des présentations fut donné par Bernard Galibert (Vice-président du CNB Occitanie et Administrateur national du CNB sur le pôle scientifique lecture d'aile). Il délivra les résultats des données de l'Occitanie sur les lectures d'ailes et de l'ICA, avec une maîtrise du sujet, précis à la goutte d'eau près. De sa présentation et de son analyse, il ressort une tendance qui reste à confirmer, les niveaux de précipitations et d'humidité des sols auraient une incidence importante sur le cantonnement des jeunes bécasses, mais aussi sur leur migration. L'indice de l'âge-ratio dans notre région du sud sera très certainement l'indice à observer de très près les prochaines années. Il exhorta, en point final de sa présentation, son auditoire : « Sans vous, pas d'ailes, pas de données ! ». En concluant : « À vos enveloppes et relevés ICA !!!! ».

La passe fut faite à Jean-Pierre Lepetit (vice-président de la FANBPO et membre du CNB) pour une présentation, d'une précision militaire, de la surveillance de la bécasse des bois en Europe de l'Ouest. Il nous a déjà rassuré sur son statut de conservation global qui est aujourd'hui de préoccupation mineure. Ce statut est dû en partie à l'accumulation des données compilées par la FANBPO. Cette association internationale créée il y a plus de vingt ans, sur l'impulsion du Docteur Jean-Paul Boidot, président du CNB de 1996 à 2004, a pour but de regrouper des données et des analyses. Elle ne rassemble pas moins de 7 pays et 7000 chasseurs à travers 9 associations. Jean-Pierre Lepetit pointa du bout de son laser, sur l'écran projeté, les données depuis 2017 laissant à penser aux vues des dernières analyses, qu'il y aurait une possible augmentation des effectifs de bécasses. Tout ceci reste à confirmer, d'où l'importance de cette coopération internationale et durable de la gestion de la bécasse. Il conclut son intervention avec une dernière phrase : « Les remontées de terrain sont primordiales !!! ».

Bruno Meunier reprit la balle lancée par Jean Pierre Lepetit, pour une présentation des secrets de la migration de la bécasse à travers la littérature cynégétique. D'une parfaite érudition du sujet, Bruno Meunier comtat la chronographie de l'évolution des savoirs de la migration de « la belle » à travers les siècles avec pour point de départ Némésien, poète romain 283 ap JC, le roi Modus et la chasse à la foletoire 1354. Suivi de Pierre Belon du Mans et « L'histoire de la nature des oyseaux » 1555, Buffon et sa migration verticale en 1770, Magne de Mariolles et ces trois passages, l'Abbé Vincelot et les premiers couloirs de migration 1872, Toussenel et Houdetot avec la migration d'Amérique, Audebert et l'espèce unique 1888, Hans Christian Cornelius Mortensen 1890 et les premiers bagages, la mordorée d'avril 1973 sur le front migratoire, Yves Ferrand et François Grossmann 2009 sur le flux migratoire et les bécasses équipées de balises Argos en 2015 avec un partenariat OBF ET CNB et qui font rentrer l'observation de la migration de la bécasse dans une nouvelle aire de connaissances. Sans oublier le prince des balises, Jean-Louis Cazenave.

Pour finir et déposer le ballon entre les perches, Bruno Meunier conclut cette imposante présentation en rendant hommage avec les 4 ouvrages « Mystérieuse et fascinante bécasse des bois » du docteur Jean Paul Boidot, incontournable !!! Nous pouvons dire de façon quasi certaine que Bruno Meunier avec son ouvrage « Autour de la bécasse » et la présentation qu'il en a faite, fera date dans la littérature bécassière pour l'immense travail de recherche accompli !

Le temps était venu de transformer l'essais. Le CNB 31 mit en avant les chasseurs de l'ombre qui remontent les données tout au long des saisons et participent à la vie du club. Sont nommés meilleurs espoirs : Marcanto Gilbert, Roux Philippe, Pichaud Gilles, Faget Bruno, Lezat Pascal, Ousset Joel. Sont nommés compagnons bécassiers : Fourcade Patrick, Bordes Thierry. Sont nommés maîtres bécassiers : Calllet Lionel, Mazieres Jean, Cleutat Yves, Lapeyre Jean-Pierre, Ruquier Adrien, Anguillard Xavier, Viguier Philippe, Cesca Joseph, Save Romain, Dantie Hernie.

Ainsi se conclut cette deuxième soirée « Les secrets de la migration de la bécasse ». Tous nos remerciements aux intervenants pour leur disponibilité et leurs compétences. Nous vous donnons rendez-vous l'année prochaine.

Le C.N. 98 31 « Chasser le plus possible tout en tuant le moins possible » Pierre Malbec





